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! ! ! ! !"""年悉尼奥运会，羽毛球女单半
决赛的赛场上，叶钊颖和龚智超两名中
国选手“同室操戈”，最终两个 #比 $$，叶
钊颖痛失向金牌发起冲击的机会。而在
此前，龚智超对叶钊颖一直鲜有胜绩。因
此当叶钊颖意外失利后，关于这场比赛
的结果是否是中国羽毛球队提前安排好
的，一度成为媒体关注的热点。在第二年
的九运会上，叶钊颖悉尼奥运会的铜牌
在换算积分时，被列入浙江省九运会的
金牌名单，这实际上已经间接证实了让
球传闻。

雅典奥运女单首场半决赛，荷兰选
手张海丽淘汰龚睿那意外进入决赛。留
给李永波思考的时间只有 %&分钟。紧接
着第二场女单半决赛张宁对阵周蜜，何
去何从。最大限度地保住金牌，唯一的选
择是派状态最好的选手与张海丽交战。
张宁和周蜜的半决赛首局争夺非常激
烈，张宁攻守平衡的打法让周蜜办法不
多，最终张宁率先拿下这一局。比赛休息

间隙，人们从电视上看到了这样的画面：
场外李永波对周蜜说了几句什么，然后
拍了拍她的肩膀。第二局周蜜全然没有
第一局的抵抗，很快败下阵来。四年后李
永波才说出了周蜜“失常”的真相：“从当
时的比赛可以看出，张宁状态各方面更
好，而且以往对阵张海丽战绩也不错。第
一局结束的时候就跟周蜜说，按照以往
的惯例不要拼了，让张宁保留体力拼决
赛。”张宁拿了奥运冠军，成了受人尊敬
的英雄，周蜜 !&&'年转战中国香港，成
为对手。

从开始到现在，关于羽球所有的争
议，李永波，始终站在网中央。他，看上去
坚不可摧。

没有人比李永波更明白“金牌至上”
的含义。他经历过广岛亚运会七个项目
全部未进决赛的绝望，他忍受过 $(()

年、$((*年汤尤杯惨痛失利的煎熬，他了
然于心：对于某些人战绩，重于泰山。

不是第一次，或许也不会是最后一

次，中国羽毛球被推上讨伐的砧板。美联
社直截了当：“李在雅典奥运会后曾说
过：如果在规则允许的范围内，我们的调
整能够带来金牌，我对此感到骄傲，中国
人也应该感到骄傲。李，他的事业没有停
止。”
这一次，骄傲仍在荡漾？
这是国际羽联自从羽毛球运动在

+((!年正式加入奥林匹克大家庭之后，
开出的史上最重罚单。

李永波，神情如常，似乎判罚与指
责，只是别人家无关痛痒的新闻。温布利
体育馆三片球场，傍晚近六时陈金与德
国对手马克·茨瓦布勒十六进八的比赛
开打。陈金先丢一盘，从第二盘开始奋起
直追。每每打出好球，坐在球场边角的李
永波频频向陈金点头表示肯定与鼓励。
陈金笑到最后。赛后，几十名记者堵在混
合采访区。李永波一现身，便直扑上前。
维持秩序的工作人员如临大敌。找来更
多的安保，以维持秩序。

场面有些不可收拾，李永波边一路
小跑，摆着手连说：“,-.,-.,-……”未
见慌乱。嘴角，甚至浮上一抹浅笑。

接连两天，为了羽毛球队，中国奥运
代表团两度发表申明。李永波最终也不
得不接受三家中央媒体的简短采访，“我
接受处罚，并且向球迷道歉，作为领导我
没有把运动员更好的一面展示给大家。”
李永波表示自己参加过 ' 届奥运会，都
是淘汰赛制。“赢了就进，再简单不过。这
次成了循环赛。无论是教练员还是运动
员，我们对于这个赛制理解得不透彻。作
为职业运动员，追求的都是更高更快更
强的体育精神，这个角度上来看，我们没
有充分认识事件的重要性。”
应答，太过冠冕堂皇。耳畔响起一首

歌：“不是我不小心，只是真情难以抗拒，
不是我存心故意，只因无法防备自己。”
真我情感，唯系金牌。

特派记者 华心怡
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! ! ! !混合采访区约 !"米长，墙上挂着三
架电视，其中一台正转播现场比赛，另两
台重复播放着中国队消极比赛的录像。
争议，抢走竞技的风光。
这一日，中国羽毛球队是主角。
新华社的记者在新闻发布会上，提出

代表中国媒体的唯一一问：赛制是否有
漏洞。赛后，他被团团围住。中国记者，外
国电视台，都将镜头对准他：“这是绝对
不能被接受的做法，我们应该为此感到
羞愧……”
运动员们也遭到“狂轰滥炸”。林丹艺

高人胆大，接过话筒：“观众付钱买了门票
来看比赛，他们有权利不开心，这不仅仅是
观众的损失，也是这项运动本身的损失。但
是，错误并不在运动员这一边，解决这个问
题，简单的办法就是：直接淘汰制。”
在“问题比赛”开始之前，国际奥委会

主席罗格曾来到羽毛球馆现场观看比赛。
虽然他没有亲眼见到这辱没奥林匹克精
神的一幕，但事后也亲自表态：“这是对奥

运会信誉最大的威胁。”伦敦奥组委主席
塞巴斯蒂安·科用“令人沮丧”来评价这场
消极比赛，“没有谁愿意看这样的比赛。”
上周六在奥运会开幕式上，罗格留下

感言：“在奥运会上，重要的不是夺得金

牌，而是你以怎样的姿态参与比赛。”
这不是属于胜利者的高尚姿态。无论

中国羽毛球队赢得多少枚金牌，他们已在
伦敦彻底溃败。 特派记者 华心怡
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! ! ! ! # 名羽毛球女双
选手因为消极比赛，违
背奥运精神而被剥夺
奥运参赛资格的消息，
成为本届奥运会迄今
为止最大的新闻。

加上之前中国女
举“周俊被参赛”事件，
本届奥运会中国代表
团的两条负面新闻，都
发生在我们的优势项
目之中。
应该说，优势项目

是我们优秀的教练员
团队使用科学的训练
方式，加上一批运动员
们多年辛勤努力的综
合成果。羽毛球与女举
分别从 +((!年巴塞罗
那奥运与 !"""年悉尼
奥运开始成为正式比
赛项目。伦敦奥运会
前，羽毛球队与女子举
重队各拿了 ++枚奥运
金牌，是中国奥运军团
重要的两座“金库”。
然而，恰恰是在最

近几届奥运会中，出现
了几次不那么和谐的
声音：羽毛球队的让球
或者消极比赛，女举的
奥运参赛名单难产。这
些不和谐声音终于在
本届奥运会上，爆发成
事件，给中国奥运代表
团乃至国家造成不好
的国际影响。
但是，这一切的一

切都有一个很响亮、很
正当的解释：国家利益
至上。
那么，国家利益是

什么？平心而论，在不
同的时期，国家利益应

该有不同的侧重点。的确，奥运会上的优异成
绩，在二三十年前，曾经给了我们许多“精神
动力”，起到了其他行业所起不到的效果。但
北京奥运会后，随着中国的崛起，我们不但在
经济上，在国际地位与国际影响力上，也达到
了从未有过的高度。相应的，我们的国际责任
与义务担当，也水涨船高。体育强国的含意，
我们也看得更清楚了，最重要的是，我们已经
不需要用锦标，尤其是奥运大赛的一枚枚奖
牌来证明我们的存在或者强大。
而我们一些运动队，尤其是一些在国际

上带有垄断性质且进入奥运的优势项目，还
秉承着“争金才能为国争光”的思路。争得金
牌，的确能为国争光，但这个前提是公平竞
争，尊重奥林匹克体育精神，最重要的，是尊
重人。
显然，正因为有无人可敌的优势，正因为

他们认定奥运金牌是一切不同声音的“删除
键”，他们可以公然挑战体育精神，他们可以
摈弃公平竞争的原则，他们可以置中国奥运
代表团与国家形象于不顾，他们可以把数千
名各国观众当作随意愚弄的木偶……
必须明确指出，这里的他们，不包括队

员。队员们，在这个扭曲的优势中，只有“被”，
只有服从命令听指挥。
扭曲的思维，扭曲的优势。当权力变成为

所欲为时，所谓的优势，一不小心就会变成劣
势。的确，他们的做法，伤了自己，伤了别人，
也伤了国家———伦敦《标准晚报》今天的大标
题就是：中国人被控操纵比赛。
特派记者 高兴 !本报伦敦今日电"

! ! ! !国际羽联秘书长托马斯·朗德亲
自出马，坐在温布利体育馆新闻中心
的主席台前。背景板上，是偌大的
!"+!伦敦奥运徽标。五环，隐于其中。

'"席媒体席，满满当当。侧面，后
排，也已无“立足之地”。想起上海高峰
时段的地铁。中西媒体，各占一半。人
们面面相觑：“这事儿，比金牌都大。”
朗德与所有当事人一样，一夜无

眠。直到凌晨 +时 %"分，国际羽联还
与可能顶替上场的代表队教练通电
话：“明天将发生什么是个未知数，请
你们做好上场的准备。”
没有尴尬，也未感羞愧，“遗憾”，

是国际羽联的全部态度。
———“为发生的一切，我很遗憾。”

下午 )时 +/分，朗德的第一句告白。
新闻发布会是国际羽联当日日程的第

二部分，足足比原定计划晚了整整两
个小时。此前，听证，确认，重订赛程，
一切比想象中耗费更多时间。

———“我为被取消资格的选手们
感到遗憾。”国际羽联前一晚未在第一
时间对选手们给予处罚，一是时间紧
迫，二是心存怜惜。“这些年轻选手，苦
练了那么多年，付出了很多心血，为的
就是想到奥运赛场上来展现风采。倘
若不是情非得已，我们最不愿意做的
决定就是取消她们的比赛资格，剥夺
她们的梦想。”但规则与纪律为先，最
终国际羽联作出“勇敢的认定”。

———“我为现场看球的观众感到
遗憾。”比赛中，嘘声四起，观众甚至响
起了倒彩声：“下场，下场……”观众们
花了不菲的代价，渴望在奥林匹克赛
场一睹世界最高水准的羽毛球比赛，
却遇上心存“歹念”、奖牌为上的选手，
为他们送上一场垃圾比赛。赛后，许多
观众拦下工作人员，希望能够退票。

“的确有两场比赛很有问题，但观众们
也看到了其他一些高水平的比赛。我
为他们感到遗憾，但是退票不会成为
一种选择。”
遗憾的对象，应该还包括国际羽

联本身。他们精心打造的赛制成为
这幕闹剧的始作俑者。为什么不是淘
汰赛？为什么小组赛最后一轮不同时
进行？
———“对这个事件，我们并不感到

丝毫尴尬。新赛制获得了极大成功。整
个四天的小组赛，除了有问题的两场，
其余都很精彩。小组赛是为了让弱旅
有更多展示自己的机会，而不是像淘
汰赛那样通常只打一场就回家。”最直
接的恶果赤裸裸地摆在眼前，却不足
以证明一切。
遗憾，说起来轻松。艰难的，是改

变，如何不再留有遗憾的改变。
特派记者 华心怡
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! ! ! !一种亮亮的浅玫红# 曾让国羽李大帅意乱心烦$

主办方称#这叫伦敦粉$

岂止是羽球馆#从赛场指路牌#到街头各色招贴#

无处不在的伦敦粉让城市变得鲜亮$ 尽管开赛 !日#

英国人的金牌才刚开和$

看奥运#也看伦敦$ 伦敦的色彩#人所熟悉的是伦

敦灰#手头的笔记本电脑#家中的风衣%旅行箱#都能

找到这款经典色$ 或许#它恰与印象中庄重刻板的英

国绅士%阴雨绵绵的伦敦街道搭调$

举办过两届奥运的伦敦#确也沾过不少&灰'$ 工

业革命以来#英国搭上了蒸汽机车#煤产量%日耗量十年

翻番#上世纪初更达历史峰值(而 "#!$年 %&月著名的伦

敦烟雾事件#烟雾笼罩达 !日之久#一周内死亡人数较平时

增加'(((人$ &那是光明的时节#也是黑暗的时节$ '

上海世博#英国馆颠覆了人们印象#它的造型和

理念#获得最&新锐'的评价$ 馆长曾郑重其事地向我介

绍#英国是世界上第一个提出创意理念%第一个用政策

来推动创意产业发展的国家#伦敦为全球三大最繁忙的

电影制作中心之一%三大广告产业中心之一%&)*以上国

际广告公司欧洲总部的所在地#是真正的创意之都$

创意产业既不消耗自然资源#也不产生大量废渣

废气#靠着这些&拍脑袋的活'#伦敦实现了从工业之

都到创意之都的靓丽转身$ &灰色'渐渐消褪#上世纪

#(年代#伦敦夺得全球空气最清洁都市之一的金牌$

蒙&灰'数百年#擦&灰'也花了上百年$ 泰晤士河

已然变清#重现的蓝天白云为雾都摘帽#奥运开幕式

上#万维网%流行文化%时尚生活#这些新英国元素#指

证着一个国家的变迁#一个城市的转型$ 假着第三次

举办奥运#伦敦人亮出他们所向往的全新主题色++年

轻%生动%充满想象的 ,-./-. 01.2$

伦敦仍会有&灰'#历史上的&灰色'仍须记取)人类

曾经为了追求财富%为了经济增长#破坏环境#牺牲人的

幸福#甚至放弃道德准则#终究付出了高昂的代价$

尽管今天依然有人会为了金牌% 为了某种成功#

罔顾一切#机关算尽#正如有人依然不会喜欢这种干

净透明的颜色#我&粉'伦敦粉*

伦敦灰 伦敦粉

国际羽联的全部态度———

除了遗憾，还是遗憾
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不是我们存心故意
只是金牌难以抗拒
中国羽球总教练李永波冠冕堂皇表歉意

这是绝对不能被接受的做法
中国羽毛球队成为尴尬的主角

! ! ! ! " 中国体育代表团新闻发

言人! 中国体育代表团充分尊重

世界羽联处罚决定$ 目前代表团

正在对有关人员进行调查# 将根

据调查结果做出相应处理$

" 国家体育总局乒羽中心

主任刘凤岩! 我负有不可推卸的

责任$ 愿意接受国家体育总局对

我的批评和任何处分$

" 王晓理! 我是一个年轻运

动员#第一次参加奥运会#奥运会

也第一次以小组赛的形式打#自

己对于整个赛制不是很理解#特

别是在我们以为已经出线了#对

于比赛没有全力以赴$

" 首都体育学院院长钟秉

枢!运用规则赢得金牌无可厚非$

但面对现场和电视机前的观众

时# 运动员应该发挥出自己应有

的水平奉献出精彩的比赛# 这是

对观众起码的尊重$

" 新浪网友 "东风压倒西

风#!不能激励运动员拼搏向上%

公平竞赛的赛制# 不是好的赛

制( 为了金牌不惜弄虚作假%欺

骗观众的做法#是对体育精神的

亵渎$

" 韩国$中央日报%!羽毛球

队员的消极比赛行为# 严重损坏

了韩国体育形象# 抹黑了奥运精

神#丢尽了国家脸面$

" 韩国网民! 韩国的形象沦

落到为了奖牌而采取不择手段的

国家$ 你们对得起一起流着血泪%

准备 '年的同伴吗+对得起熬夜为

你们加油助威的国民吗+

! ! ! !看到昔日的队友被取消奥运会参赛
资格后，前中国队男双主力、世界冠军张
尉感到非常震惊。“四对双打选手同时被
取消参赛资格，这在羽毛球比赛项目中从
未有过的，我想，所有看到这个消息的人
都会非常吃惊！从运动员角度看，我很同

情我们的队员。中国队的选手历来服从命
令，她们可能也觉得在小组出线的情况
下，保存点体力也没有问题，而且也没有
影响对手的出线。”

张尉认为这一事件将对中国体育界
“唯金牌论”产生重大影响。“按我们以往

的观念，如何保证最大机会夺取金牌，是
教练和队员的第一选择。当比赛规则有漏
洞时，合理利用比赛规则被认为是很正常
的事。但这一事件将让大家更多地去思考
金牌以外的东西，让运动员牢记真正的体
育精神。我觉得只有夺取金牌的过程能被
观众认可、裁判认可、对手认可和奥运精
神的认可，这样的金牌才是真正的金牌！”
金牌第一在中国体育界是普遍现象，

但现在需要观念更新了！
本报记者 王志灵

现在需要观念更新
前羽球世界冠军张尉谈消极比赛

消极比赛羽毛球选手
中国

于洋!王晓理

韩国

郑景银!金荷娜

7月31日

! ! ! !在女双 "组的一场对决中&

中国队头号女双于洋!王晓理以 #

比 $ 爆冷不敌韩国组合郑景银%

金荷娜& 让出小组第一的中国组

合将在 &%' 决赛中遭遇 ( 组第

一&避开提前遭遇队友的可能性

韩国

河贞恩%金敏贞

印尼

格伊萨%梅来娜

8月1日

! ! ! !在女双 (组的一场对决中&

韩国女双组合河贞恩%金敏贞在

与印尼组合格伊萨)波利 %梅来

娜)焦哈利进行比赛时出现故意

输分消极做法

消极比赛羽毛球选手
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支持

奥运精神不容玷污感觉很复杂&说不清

反对

没有违反羽毛球规则

同情

运动员也是被动的

理解

不然无法向观众交代


